

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón lunes 6 de Abril de 1903.

N.º 6525

Año 23.

## SECCIÓN POLITICA

### Universidades populares

Son las llamadas Universidades populares una forma, y hasta una derivación, de la Extensión universitaria. En cierto sentido responden a la misma idea, aunque en alguna parte, precisamente en el país (Francia) en donde parecen haber alcanzado mayor esplendor, significación y relieve, representan aquellas algo más.

En efecto, la Extensión universitaria, tal cual se ha entendido y se entiende en Inglaterra, viene a ser una manifestación de la «acción social» de las Universidades mismas, de las tradicionales, de las depositarias oficiales de la enseñanza superior, que han querido acercarse más y más a los pueblos de las clases todas, y difundir por entre las gentes, que no pueden ir a las aulas los resultados de la alta investigación científica, despertando de paso corrientes de simpatía hacia la Universidad, harto aislada y encastillada en su saber misterioso y aristocrático.

En cambio, las que en Francia suelen llamarse Universidades populares, han nacido de lo más íntimo del movimiento obrero; tienen, en realidad, un carácter más *tendencioso*, como obra de mutualidad y de cooperación: la cooperación de las ideas, que dice uno de sus iniciadores, M. Deherme.

Un joven, estudiante hasta hace poco, que vivió en París todo el año pasado, recorriendo precisamente los centros en que se manifiesta el movimiento regenerador de la enseñanza, me escribía no hace mucho lo que sigue:

«Nacieron las Universidades populares en París á impulsos de la corriente «social», que llena nuestro tiempo. No es fácil precisar en concreto su origen, ni su característica general, ni su espíritu... Cada Universidad, y van siendo innumerables en Francia, Bélgica é Italia (las hay también en Austria), tiene su fisonomía propia; cada escritor, y son legión, su punto de vista especial... Un día, unos cuantos obreros se reunieron á estudiar ciencias naturales... Entre ellos estaba Deherme, espíritu fino, quien «lanza» su hoja *La cooperación de las ideas*, dirigiéndose con insistencia á los intelectuales... Estés le oyeron, y Deherme, lleno de esperanza, dispuso un local, al que acudieron aquéllos... De esta conjunción, primera entre los obreros y los grandes intelectuales—Zola, Franco, Buisson, Duchaux...—nacieron las Universidades populares...»

Pero, cuidado, la Universidad popular no es sólo á veces un Centro de enseñanza intelectual; puede ser mucho más que eso. «La *case filofice* de

los obreros—añade mi amigo—aspira á realizar el *palacio del Pueblo*. Y á pesar de que algunos no disponen en ocasiones de local propio, pues los hay *nómadas*, que offician donde pueden, y los hay que viven en las Bolsas del Trabajo, sin embargo, otros disponen un local amplio con sala de actos, biblioteca, museo, cantina, gimnasio y habitaciones para «residentes», como los *settlements* ingleses...» Las colonias universitarias de los barrios pobres de Londres, por ejemplo.

Más si por encima de todas estas diferencias locales, en cuya producción tanto ha tenido que influir el carácter propio, no sólo de cada pueblo, sino del grupo que ha promovido la organización de la Universidad popular, de la colonia universitaria ó simplemente de la Extensión de la Universidad tradicional constituida; si por encima de todo eso buscamos la nota común de todo ese movimiento, la encontraremos en la misma Extensión universitaria inglesa, que es donde, como dejo indicado, se ha originado la gran acción renovadora.

Se trata, por de pronto, de una gran obra de solidaridad social: la unión de las gentes en la tarea de la difusión científica, en la labor de la elevación de las aims por la acción educativa de la enseñanza.

Los intelectuales, no sólo como intelectuales, sino como gentes de cultura, rompen con toda precaución de clase y buscan en el desposeído un apoyo firme para la expansión de esa cultura que han adquirido, y que no debe constituir un privilegio.

Es, en cierto modo, la acción que supone la Extensión universitaria, y, naturalmente, la de las Universidades populares, el medio más eficaz de rectificar, ó por lo menos, de atenuar la lucha de clases, que hoy parece imperar en el terreno económico.

Basta pensar en el influjo que sobre los obreros y sobre todos tiene que ejercer el movimiento generoso y desinteresado de la clase intelectual, y de cuantas ella arrastra, en pro de la expansión de la cultura y de la simpatía humana.

Pero aún hay más: fuera del significado social de las Universidades populares, en lo que podríamos considerar como su distintivo *técnico*, también resulta evidente su conexión con la Extensión universitaria.

No solo esto: resulta evidente que para que la Universidad popular responda á todo lo que de ella debe esperarse y no degenerare en un nuevo centro de pura vulgarización intelectual, conviene á toda costa inspirarla en la idea implícita, aunque no siempre manifiesta, de la Extensión.

Porque, ó está no es todo lo que debe ser y puede ser y es, ó debe reflejar en su acción todo cuanto repre-

sente la obra, no solo *instructiva*, sino *educativa*, de la Universidad.

Por eso la Extensión no consiste, no debe consistir, aunque por ahí pueda empezar, en la conferencia y en el discurso, sino en el *curso sistemático*, en la labor de investigación; en suma: la Extensión y la Universidad Popular deben acomodarse á su especial *clientela*; los materiales, los métodos, los *ideales* mismos de la enseñanza superior.

Facilitando así la otra labor más eficaz y duradera: la labor de regeneración y de pacificación social.

Si no fuera enemigo de *citarme*, yo podría en esto hablar con un poco de experiencia personal.

Una experiencia personal muy grata, muy dichosa, muy animadora, y que me obliga á felicitar con toda mi alma á quien, mirando alto y sintiendo hondo, se decide á fundar una *Universidad Popular* en Valencia.

¡Adelante! ¡Adelante!

ADOLFO POSADA.

## Los ingleses en Ceuta

### SORPRESA DE LA PLAZA

*Tres torpedos en la bahía.—Generala.—Dispuestos al combate.—Intimación del comandante militar.—Los ingleses se retiran.—¿Explicaciones?*

Persona que nos merece entero crédito y que reside en la plaza de Ceuta, nos da cuenta de un suceso que reviste caracteres de verdadera gravedad.

Sin comentarios reproducimos los párrafos más interesantes de su carta, que recibimos anoche:

«A la fecha en que escribo estas líneas, no habrá llegado, seguramente á Madrid la noticia de los graves sucesos que ayer se han desarrollado en esta plaza y que pudieran ser origen de un conflicto internacional.

A vuela pluma escribo estas líneas, ya que la autoridad militar ha prohibido enérgicamente á los correspondientes telegrafiar el más leve rumor por el que pudiera traslucirse el hecho del cual voy á dar cuenta.

En la madrugada del 25, cuando en la población reinaba absoluto silencio, el toque de generala despertó al vecindario.

Los hombres nos echamos á las calles para averiguar el origen de la alarma, dirigiéndonos á los fuertes y cuarteles.

Mientras las tropas se formaban precipitadamente, cumpliendo órdenes de la superioridad, las autoridades disponían que los paisanos se retirasen de los edificios militares para no entorpecer las maniobras.

Entre el público comenzaron á cir-

cular rumores gravísimos, extendiéndose bien pronto la alarma ante la actitud de las fuerzas que guarnecen esta plaza y el ir y venir de los ayudantes, que comunicaban instrucciones.

Al fin se supo la causa de este inesperado movimiento.

Pocos minutos antes, los centinelas de la costa habían dado aviso de que, aprovechando la obscuridad de la noche, habían entrado en el puerto tres torpederos de la escuadra inglesa de Gibraltar, con las luces apagadas.

El comandante militar de la plaza, general Bernal, parece que dispuso se avisara inmediatamente á los jefes de los buques para que se retiraran de la bahía, pues de lo contrario se haría fuego sobre las embarcaciones, por ignorarse la intención que les guiaba á arribar al puerto en tan extrañas condiciones y hora tan intempestiva.

Los ingleses tardaron algún tiempo en contestar, dando motivos para que las tropas se aprestaran á la defensa.

Cerca del día, un oficial inglés vino á tierra, dando toda clase de excusas y manifestando que se encontraban en maniobras, por lo cual habíanse separado del resto de la escuadra; pero que, en vista de la intimación de la autoridad española, se retiraban inmediatamente.

Así lo hicieron, cesando también los preparativos de la guarnición, aunque no la alarma del vecindario.

El hecho, como se verá, es grave, y no ha faltado quien lo estime presagio de próximos acontecimientos.

El rumor público difiere algo de la versión oficial en cuanto se refiere á las explicaciones de la autoridad española y de los oficiales ingleses.

Lo cierto es que en nuestra bahía han entrado, por sorpresa, tres torpederos ingleses.

¿Con qué fines?

El Gobierno se encargará de averiguarlo.»

Hasta aquí lo que dice nuestro comunicante.

Nosotros nos limitamos á preguntar:

¿Tiene noticia el ministro de la Guerra de los graves hechos que quedan relatados?

Las explicaciones dadas por los oficiales ingleses, ¿son garantía de tranquilidad y de respeto para nuestras posesiones en Africa?

(De «El Globo»)

## Targeta Postal

### Impotencia de la caridad

Por útil que sea, la caridad no pasará nunca de ser un paliativo poco eficaz ante la inmensidad de las necesidades y de la miseria. Inevitablemente sometida á las pasiones humanas, la caridad no tan sólo depende de las con-



diciones económicas, sino de las condiciones sentimentales del hombre. Efecto de una piedad intermitente, ó del capricho de un momento, la caridad no logra nunca por completo su objeto, é impide que lo logren otros poderosos esfuerzos individuales proporcionados á las necesidades; y aún cuando el rico quiere restituir por medio de ella una parte ó todo lo que á menudo ha sustraído al gran número, no lo logra. Es como si después de haber trasquilado á una oveja se pretendiera negarle la lana; la intención sería ciertamente buena, pero la lana cortada ya no podría dar calor á la oveja.

En efecto: tres cuartas partes de las miserias escapan al remedio, y las que pueden ser socorridas lo son mal é insuficientemente, sin contar que los gastos administrativos de las obras de caridad hacen perder un tercio de las rentas, que van á acumularse en las cajas de los ricos, mientras dichas instituciones caritativas continúan, so pretexto de caridad, sujetando al pobre á la gabela de la iglesia.

Yo he visto negar un socorro á una familia, solamente porque uno de sus miembros leía un periódico que ni siquiera era netamente antireligioso. Muchas veces, por obtener un pan, véanse obligados los desgraciados á asistir á las prácticas religiosas dos ó más veces al día, perdiendo más tiempo del que emplearían trabajando si se les alcanzara trabajo.

Y por cima todo, por mucho que se disfrace y suavice, la caridad hiere siempre la dignidad humana: no socorre al más necesitado, sino al que, menos delicado, siente con menor intensidad la vergüenza de la limosna.

La caridad envilece al hombre en lugar de elevarlo, ahogando en su corazón todo sentimiento de dignidad personal, y quitándole toda iniciativa para luchar y conquistar su propio derecho á la vida.

Por grande que sea la miseria, mayor es el egoísmo humano, y la caridad es simplemente como un dique de paja que se intentara oponer al torrente desbordado de la miseria y del vicio.

CESAR LOMBROSO.

### La Municipalización de Servicios ó el Socialismo Municipal

LO QUE ES LA MUNICIPALIZACIÓN DE SERVICIOS.—De algunos años á esta parte ha surgido, adquiriendo de día en día mayores incremento y extensión, singularmente y por orden de importancia, en Inglaterra, Alemania y Bélgica, un fenómeno por demás curioso, al que se ha dado el nombre de *municipalización de servicios* y también el de *socialismo municipal*. Consiste sencillamente en la explotación directa por el Municipio de servicios que anteriormente empresas particulares monopolizaban.

Numerosos volúmenes dedicados á tan simpática cuestión han escrito renombrados pensadores y dado los editores á la venta, constituyendo la circunstancia de ser Inglaterra, esta nación hasta hace poco tan tenida por individualista, la que marcha al frente de este movimiento el aspecto de la cuestión que más ha llamado la atención de los hombres de estudio que en ella han fijado sus miradas.

Para que nuestros lectores se formen una idea de la importancia verdadera de la *municipalización de servicios* en Inglaterra recordaremos que paren mientes en un hecho de tan significativo hecho: los municipios ingleses llevan invertida

en diferentes servicios públicos, tales como tranvías, gas, agua, electricidad, cementerios, mercados, etc., la enorme cifra, si se prescinde de los cambios de 2.206 millones de pesetas, de cuyo monstruoso capital no perciben más que 13 millones y medio de beneficio, esto es un interés de 1/2 por 100, lo cual evidencia el carácter eminentemente socialista de esa municipalización, que no parece haberse propuesto otro fin que el de comunizar en lo que sea posible aquellos servicios, haciéndolos accesibles á todos los ciudadanos.

**LECHE PARA RECIÉN NACIDOS.**—Uno de los servicios municipalizados, que, seguramente, dará más que hablar y tendrá más imitadores, es el inaugurado el 7 de Junio último en Battersea uno de los arrabales más obreros de Londres, al Sud del Támesis. Tiene por objeto la venta de leche para criaturas.

Préstase el servicio en una modesta casita de aquel barrio por dos personas únicamente: la gerente Miss Lowe y una muchacha de quince años.

Cada mañana, á primera hora, es expedida á dicha casita suficiente cantidad de leche, que se compra á colonos, cuyas vacas son previamente examinadas por el médico designado al efecto por el Ayuntamiento, para asegurarse de su estado sanitario. Recibida la leche por Miss Rowe, ésta procede á humanizarla ó, si se prefiere otro vocablo, maternizarla, para lo cual verifica tres diferentes mezclas, que respectivamente corresponden á las siguientes edades: de 1 á 3 meses; de 3 á 6; de 6 en adelante. He aquí ahora su composición:

**Leche para la 1.ª edad** (de 1 á 3 meses). De cuatro partes, 3 de agua y 1 de leche, añadiendo á cada 9 litros de esa mezcla 169 gramos de nata, 210 gramos de azúcar de leche y 94 gramos de sal.

**Leche para la 2.ª edad** (de 3 á 6 meses). De dos partes, 1 de agua y 1 de leche, adicionando á cada 9 litros del conjunto 112 gramos de nata, 154 gramos de azúcar de leche y 94 gramos de sal.

**Leche para la 3.ª edad** (de 6 meses en adelante). De cuatro partes, 1 de agua y 3 de leche, agregando á cada 9 litros del líquido resultante 56 gramos de nata, 98 gramos de azúcar de leche y 94 gramos de sal.

Esa leche se coloca en botellitas, herméticamente cerradas, se la esteriliza luego por medio de un aparato calentado á vapor y, finalmente, se colocan; á su vez, esas botellitas en cestas especiales de alambre, análogas á las que se usan en los cafés para transportar los vasos de cerveza.

El público puede proveerse de esas botellas todos los días, excepción hecha del domingo, de las 11 de la mañana á las 6 de la tarde. Como la leche está esterilizada y las botellas herméticamente cerradas, el consumidor puede tomar el sábado las que haya menester para el domingo.

Al hacerse el primer pedido, debe declararse los nombres, edad y domicilio del niño, al cual se dirige inmediatamente el médico de la institución, para precisar la cantidad de leche que puede tomar aquél, al cual debe conducirse cada quince días al establecimiento para ser pesado. A dicho efecto, al entregarse las primeras botellas, se acompaña á éstas un pequeño carnet, en cuyo interior se ins-

criben los resultados de cada pesada y en cuyo exterior se halla extractado el reglamento.

Asimismo, se entrega con las primeras botellas un biberón, que debe llevarse una vez, por lo menos, á la semana al establecimiento, para examinar su estado de limpieza. Cada biberón cuesta 30 centimos.

Durante los dos primeros meses del niño, se entregan 9 botellas, cantidad que disminuye al exceder el niño de aquella edad.

Ese servicio tiene más de comunista que de colectivista ó individualista; pues, cualesquiera que sean la edad del niño y la cantidad de leche que el mismo consuma, se paga indistintamente, y por anticipado 1 chelín y 6 peniques (1 peseta con 87 y 1/2 céntimos, si omitimos el cambio) á la semana. Comprada al por menor, la leche para el consumo de un día cuesta 30 céntimos. El consumo extremo es de 325 gramos como mínimo y de 1180 como máximo.

Análogo servicio funciona admirablemente desde 1901 en Hodimont (Bélgica) merced á la iniciativa del regidor Mr. Jules Cerexhe, constituyendo una sección de los hospitales civiles, y desde el próximo pasado año 1902, en Bruselas, aunque no tiene carácter municipal por correr á cargo de los Niños Mártires.

En Hodimont, según un artículo publicado en Enero-Febrero de 1902 por el doctor Van Pée, hijo, en los *Anales de la Sociedad médico quirúrgica de Lieja* y según es de ver en un interesante libro publicado por el doctor Dufour, la instalación de una lechería para la infancia bastante á proporcionar diariamente leche esterilizada para un centenar de niños ha costado unos 3.000 francos, sin que cueste apenas nada su sostenimiento gracias al procedimiento económico adoptado y que es el siguiente:

La leche no se reparte gratuitamente, sino mediante pago de determinada cantidad, la cual no es igual para todos los consumidores. Con efecto, una primera categoría formada por los necesitados paga 10 céntimos diarios por la ración que es menester para una criatura, así sea esa ración de 100 como de 1400 gramos. Las tres restantes categorías pagan respectivamente 30, 50 y hasta 80 céntimos por día. Como unas con otras cada botella-biberón cuesta 30 céntimos, resulta que las clases adineradas, satisfaciendo 50 ú 80 céntimos por botella, costean en parte las de los indigentes. Fundóse el 25 de Septiembre de 1901 y funciona á satisfacción de todos los ciudadanos.

Las instalaciones para la venta de leche maternizada constituyen una de las más humanitarias obras que hoy puedan y deban realizarse. No hay más que pensar en la aterradora mortalidad de la infancia, á la que á toda costa hay que arrebatarse de las garras de la muerte.

J. SALAS ANTÓN.

## MAHÓN

### Comité Republicano de Mahón

Por acuerdo de este Comité, el día de Pascua, 12 de Abril próximo, tendrá

lugar la votación para proceder á la renovación del Comité municipal, en cumplimiento del acuerdo tomado por el Comité de Partido. La votación se verificará en el salón de espectáculos del casino, desde las ocho á las doce de la mañana, y á esta última hora se procederá al escrutinio.

Mahón 31 Marzo 1903.—El presidente, J. J. RODRÍGUEZ.

En cumplimiento de la circular del jefe del partido republicano D. Nicolás Salmerón de 31 de Marzo último, ha acordado este Comité celebrar un meeting el domingo 12 del actual, al que asistirá gustosamente nuestro candidato D. Rafael Prieto y Gaudes según nos comunicó por telégrafo,

Oportunamente se anunciará el local y hora en que se celebrará dicho meeting.

Mahón 6 Abril 1903.—El Presidente, Juan J. Rodríguez.

### Comité Republicano de Alayor

En el salón de espectáculos del casino «Círculo Obrero», Palmería, tendrá lugar á las nueve de la noche del día de Pascua la votación para proceder á la renovación del Comité municipal, en cumplimiento de lo acordado por el Comité de Partido.

Alayor 6 Abril 1903.—El Presidente accidental, Miguel Hernandez.

### Comité Republicano de Villa-Carlos

Se convoca á los republicanos de esta población para el día 10 del corriente mes al objeto de proceder á la elección del nuevo Comité municipal que ha de elejirse en cumplimiento de lo acordado por el Comité de partido en la reunión celebrada en Mercadal el día 29 del pasado mes.

La votación empezará á las tres de la tarde, verificándose el escrutinio á las cinco.

Dicha elección se efectuará en el Casino «Centro Republicano».

Villa-Carlos 6 Abril 1903.—El Presidente, Pedro Puig.

A las siete de la tarde de ayer asistimos al Teatro principal con objeto de ver funcionar las mangueras y demás útiles que se han montado en aquél en previsión de cualquier incendio que pudiera originarse. El referido ensayo que se hacía con el fin de enterarse de si la instalación de los aparatos se había hecho con sujeción á las condiciones impuestas por el Ayuntamiento, fué presenciado por el señor Alcalde accidental



D. Juan Mercadal, el concejal encargado del edificio D. Antonio Pons Mascaró, además de otros que se hallaban presentes, y unas veinte personas más que asistían, sabedoras de ello, y entre las cuales como llevamos dicho formábamos también.

Primeramente se ensayaron las mangueras que dieron buen resultado, pues lanzaban el agua á una regular distancia, y finalmente se bajó el telón metálico funcionando la lluvia artificial que lo mantenía siempre refractario á que las llamas lo invadan, lo que á juicio nuestro es lo que más resultados daría en el caso de un siniestro, pues aislaría el fuego dando el tiempo preciso para que el público de las localidades desalojara el edificio.

Todos los presentes conceptuaron de provecho la mejora introducida, tanto más cuanto que se dirige á prevenir siniestros que tan propensos son en esta clase de edificios.

Respecto á los rumores propalados el sábado último de haber sido encontrada abandonada una criatura recién nacida en la calle de San Gabriel y de los cuales nos hicimos eco en el número del propio día, debemos aclarar lo que en efecto sucedió. Es el caso que en la calle de referencia vive un matrimonio, y la mujer que hace poco tiempo dió á luz una niña había dejado esta en la cama marchándose á trabajar. El padre, que también trabaja se retiró á su casa para almorzar, encontrando á la pequeña desganitándose de llorar, y cogiendo á ésta y envolviéndola con un chal salió á la calle para llevarla donde estaba su muger para que la diera de mamar. Pero con la niña en brazos no pudo cerrar la puerta, y dejando la carga al suelo, tiró de las dos manos aquella cerrándola luego. Y al querer levantar del suelo la niña que continuaba llorando, fué visto por dos ó tres personas que acertaron á pasar por aquel sitio, y sin preguntar cosa alguna ni enterarse, hicieron correr la voz de que se había encontrado una niña recién nacida en el callejón de San Gabriel.

Tan luego el señor Alcalde se enteró dió orden á sus dependientes para que inquiriesen lo que podría haber de cierto, y al empezar estos las pesquisas, ha resultado lo que llevamos dicho.

Mejor es así.

El crucero «Río de la Plata» ha enmendado su fondeadero de Calafiguera pasando esta mañana á situarse en el interior del puerto, amarrándose de popa en el Andén de Poniente contiguo á la cuesta llamada del general.

Se atribuye el cambio de sitio del expresado buque, el estar próximos á llegar á nuestro puerto los cruceros guardacostas «Victoria» y «Numancia».

Por fin esta noche última la guardia civil del puesto de esta Ciudad, ha logrado echar mano sobre tres sujetos que se apoderaron de lo que no era suyo en los predios *Turrubenc* y *Santa Mariana*. Convictos y confesos, y con el cuerpo del delito á cuestas, pues el botín que según nuestras noticias se componía de embutidos, tocino, manteca de cerdo, herramientas de labrar y otros efectos, que tenían guardados en un almacén de este puerto, lo ha recuperado la bene-

mérita. A las primeras horas de la tarde de hoy han sido puestos los tres á disposición del Sr. Juez de 1.ª instancia de este partido, quien dispuso ingresaran en la cárcel. De los tres sujetos, que se dedicaban á la pesca del *bou*, uno de ellos es ya antiguo en habitar las celdas de nuestro establecimiento carcelario, por lo que no fuera extraño que el tal indujera á los otros dos compañeros á probar fortuna, y ahora con mejor ocasión que nunca, cuando el vulgo achacaba todo cuanto sucedía al sujeto llamado *el general*.

Y respecto de este último, á quien la guardia civil continua buscando, nada hemos sabido que pruebe haya llevado á cabo ningún hecho punible, y por lo tanto, es de extrañar la intranquilidad en que se hallaba la gente del campo con los hechos ocurridos. Pero descubiertos los causantes de aquellos, renacerá la calma y ya no causará pavor alguno el tal *general* que tan escondido anda, y de quien se ha hablado tanto en los pasados días.

Una persona caritativa que oculta su nombre bajo las iniciales J. C. A. entregó ayer al Sr. Vice Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria de esta ciudad diez Pesetas para los pobres que ampara dicha Asociación.

En nombre de este enviamos al donante la expresión del mas profundo agradecimiento.

Esta mañana á las diez ha salido del cuartel de la plaza de la Esplanada de esta ciudad, la fuerza destinada á relevar la de igual clase destacada en la fortaleza de Isabel II. Precedida de la música ha seguido aquella por varias calles de la población saliendo de esta por la cuesta de la Aiameda en dirección al camino que desde el predio «Binisrmeña» conduce á la Mola por «San Antonio».

La tropa de infantería destacada en la fortaleza, siguiendo igual ruta, vendrá á pie también hacia los cuarteles de esta plaza donde se aloja el Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.

A las seis de esta tarde ha salido para la vecina isla el vapor correo «Isla de Menorca» con la correspondencia, pasaje y carga varia.

En el citado buque marchan de regreso á Palma los Sres. Magistrados y fiscal que han intervenido en las cuatro causas vistas del actual cuatrimestre

Por telegrama recibido se sabe que el miércoles próximo cuenta llegar á esta ciudad el actor D. Joaquín Nuñez tan conocido de nuestro público, con el objeto de ver de organizar una compañía dramática que actúe en el Principal entre las dos Pascuas.

Ayer por la mañana el General de Marina Sr. Cervera devolvió la visita oficial al Ayuntamiento de esta ciudad.

Hoy marchan á Palma los mozos del presente reemplazo que tienen expediente de exención que alegar ante la Comisión mixta de la provincia.

Con escasísima concurrencia se puso en escena la noche del sábado último en nuestro Teatro principal, la hermosa producción de Joaquín Dicenta «Juan José», atribuyéndose á que ya muy adelantada la tarde todavía no se sabía de fiyo si habría ó no función por la noche.

Hoy debían empezar las pruebas de inmersión y elevación del dique con sus propias fuerzas, como preliminares de las que ha de verificar el sábado próximo con el «Carlos V».

Respecto á la política en Mallorca leemos en «La Ultima Hora» del miércoles último lo siguiente :

«Esta noche celebrará junta general la sociedad Círculo Conservador, para tratar asuntos electorales.

Con el objeto de asistir á dicha reunión han pasado á Palma buen número de políticos de los pueblos.»

«Esta tarde á las cuatro, convocada por el jefe del Comité gamacista señor Guasp, se ha reunido la junta general de aquella fracción política con el objeto de tratar asuntos electorales.

Se han proclamado candidatos para diputados á Cortes á los Sres. D. Antonio Maura Montaner y á D. Fernando Truyols.»

«El Comité del partido republicano anoche celebró una reunión comenzando los trabajos para las próximas elecciones de diputados á Cortes.

Desde luego, nombráronse varias comisiones.

Como medio de propaganda se acordó reanudar la publicación de La Unión Republicana.»

«Sabemos que dicho partido republicano el día 12 del actual celebrará un mitin, que probablemente se verificará en la plaza de Toros.»

«Para mañana á las ocho de la noche se halla convocada la Junta General del Círculo Liberal, para tratar asuntos electorales.»

El dueño del *restaurant* «El Dique» situado en la calle de la Iglesia del vecino pueblo de Villa-Carlos, nos ruega anunciemos desde estas columnas que durante los días que se efectúan las pruebas del dique flotante, se encontrará aquel establecimiento bien provisto de varias clases de comidas, compuestas de platos exquisitos, todo ello á precios asequibles.

Se ha publicado un R. D. relativo al ingreso en la Escuela de Ingenieros industriales y cuya parte dispositiva dice así:

Artículo único. Quedan reformados los artículos 74 y 75 del reglamento de la Escuela Central de Ingenieros industriales en los términos que á continuación se expresan:

Art. 74. Los exámenes de ingreso tendrán lugar todos los años en dos épocas: primera, en el mes de Junio ó días de Julio que fueren necesarios si no bastasen los del mes anterior; segunda en el de Septiembre.

La convocatoria se publicará con la anticipación debida en la «Gaceta de Madrid», expresando los requisitos necesarios para la admisión de la Escuela.

Art. 75. Los aspirantes dirigirán sus instancias al director de la Escuela en plazo de 1.º al 26 de Mayo para los exámenes que se realicen en Junio, y durante todo el mes de Agosto si pretenden examinarse en Septiembre, acompañando á la solicitud el certificado de inscripción en el registro civil de nacimientos ó la partida de bautismo en los casos legalmente previstos y la cédula personal.

Satisfarán, además, diez pesetas por derechos académicos al presentar la instancia.

Las cédulas personales se devolverán á los interesados cuando se tome nota de ellas en la Secretaría. Los demás documentos á que se refiere este artículo se unirán á los expedientes personales respectivos. Podrán, sin embargo, devolverse cuando los interesados la soliciten; pero sacando previamente copias, que se autorizarán con la firma del secretario y el sello del establecimiento.

## Eléctrica Mahones

Debiendo proveerse una plaza de fogonero, dotada con el haber de 80 pesetas mensuales, los que aspiren á ella podrán solicitarlo en la Fábrica de Electricidad todos los días laborables de 9 á 12 de la mañana. Favorece al interesado el ser de oficio herrero, Mahón 6 Abril 1903.—Francisco F. Andren.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 1'30.

Reina hoy tranquilidad. Tan solo un pequeño grupo de estudiantes rompió los faroles del barrio de Lavapiés.

Los estudiantes de Valencia trabajan para lograr que el comercio haga un cierre general de tiendas como protesta contra los actos del Gobernador civil.

Madrid 6, 3'10.

Jerez.—La autoridad gubernativa ha suspendido el mitin de los obreros hidráulicos que para tratar de varias cuestiones que afectan á los mismos había organizado el compañero Gurrea.

Madrid 6, 8'25.

El diario «El Nacional» afirma en un escrito que inserta haber dimitido el cargo el ministro de la Guerra señor Linares y que se ha nombrado al general Azcárraga para sustituirle.

Madrid 6, 10'10.

El ministro de la Gobernación señor Maura dará las gracias de Real orden al cuerpo de Seguridad por los servicios prestados en los últimos sucesos ocurridos, y gratificará á los guardias heridos.

Madrid 6, 11'45.

«El Liberal» dice que un telegrama de anoche recibido de Salamanca da motivos para suponer que se han reproducido los desórdenes, habiendo algún estudiante herido de bala.

## TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 6, 9'10.

Fondeado «Menorquina» sin novedad á las seis.

Cabot.

## Cotización Oficial

Madrid 4 Marzo á las 16.

4 % interior. . . . .	76'10
Exterior. . . . .	00'00
Amortizable 4 p%. . . . .	00'00
Id. 5 por 100. . . . .	97'00
Carpetas. . . . .	96'80
Banco España. . . . .	481'00
Tabacalera. . . . .	43'00
Paris á la vista. . . . .	34'90 á 00'00
Londres id. . . . .	33'95 á 00'00

Imp. de Francisco Fábregues.



## COMERCIO DE MADERAS

del Norte de Europa  
y de América

Austria y Canada

**Francisco Oliva**

Paseo San Juan, 174-Barcelona.

**Grandes Existencias**

en Pino Flandes, Melis, Ruso y Quebec, propias para construcciones y fabricación de cajas para calzado.

CLASES SUPERIORES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

Referencias: Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal-Moreras, 10, Mahón.

## LA CATALANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

Á PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona  
(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415,000

DIRECCIÓN: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofréce á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los concieros internacionales las reclamaciones que drocedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

## ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTES

### BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay  
NOVEDAD

## AGUA \* DE COLONIA Y RON \* QUINA

Se vende en el establecimiento *La Vid* de Manuel Beltrán.—Calle de la Arravaleta número, 3 a dos pesetas cincuenta céntimos el litro.

## INVENCIONES UTILES Y PRACTICAS

Efectos de escritorio. Aparatos eléctricos de bolsillo y sobremesa. Imprentas á mano. Máquinas de escribir económicas y muy prácticas. El Copista rápido, el más sencillo, práctico y económico hasta hoy conocido. Timbres de caoutchouc de todas clases, especialidad en los de bolsillo. Juguetes instructivos, recreativos y educativos. Artículos domésticos, útiles para cocina, mesa, bufete y repostería. **Mecheros de incandescencia por petróleo, alcohol y gas acetileno.** Últimas novedades nacionales y extranjeras.

Se dan catálogos gratis á quien los solicita.

REPRESENTANTES EN MENORCA

Mora, Botella y Compañía, Cos de Gracia, 35.—Mahón

## En venta

Lo está la fábrica **Harinera Mahonesa** en el Andén de Poniente de este puerto número 61.

Informarán: Calle de la Infanta número 24.

## BARCELONA

CASA DE HUESPEDES

— DE —

## Antonia Carreras (La Mahonesa)

Buen trato familiar.—Comidas al estio de Mahón

Calle de Elisabets, n.º 5, piso 2.º, puerta 1.ª

(JUNTO Á LA RAMBLA DE CANALETAS)

## A los Sres. propietarios y maestros albañiles

Gran depósito de cementos, yeso, baldosas y mosaicos hidráulicos, azulejos blancos y de dibujo, marmol y colores en polvo, tubos para cañerías, losetas vidriadas, y toda clase de materiales para construcción, de superior calidad

de *Sebastián Lladó y Compañía*

5, PLAZA ARRAVALETA, 5.

## PARA VENDER

Lo está una viña situada en el camino de Santa María, señalada con el número 54.

Para informes, Infanta 64.

## PARA VENDER

Lo está la casa n.º 4 de la calle de San Jorge y un campillo titulado (Copa dor) que linda casi con la carretera de San Luis.

Para informes, Infanta 72.

## BOTE

Se vende uno barato.

Informes Anden de Poniente, 57.